

Pulso Político

6 de noviembre 2025

Entre la **resistencia y la vulnerabilidad**, México vivió días intensos en los que la violencia una vez más tomó las notas principales. **Grecia Quiroz** asumió el relevo de su esposo Carlos Manzo, asesinado en Uruapan, mientras un **acoso a Sheinbaum** en plena calle expuso fallas en seguridad y violencia de género. Al mismo tiempo, el **Presupuesto 2026** recorta a los órganos autónomos, el **SAT** enfrenta opacidad y la **Megafarmacia** confirma su vacío. Una semana que refleja los **retos del Estado** en uno de los temas más preocupantes en, al menos, los últimos cuatro sexenios.

Grecia Quiroz toma el relevo de Carlos Manzo

En su toma de protesta como **alcaldesa de Uruapan**, **Grecia Quiroz** lanzó un mensaje cargado de emoción y desafío: “**Voy a seguir los pasos de Carlos Manzo, les voy a dejar un Uruapan, un Michoacán y un México que él hubiese querido**”. Su llegada al cargo, tras el **asesinato de su esposo**, ocurre en un municipio atravesado por la violencia y la desconfianza hacia las autoridades, y marca la continuidad del **Movimiento del Sombrero**, símbolo de resistencia comunitaria frente al crimen organizado.

La sesión en el Congreso local fue respaldada por unanimidad y se desarrolló bajo **estricta seguridad**, reflejo del clima que se vive en la región. En su discurso, Quiroz acusó directamente a las instituciones de **omisión y complicidad**: “**En la complicidad llevan sangre en las manos**”, dijo con firmeza, prometiendo mantener vivo el legado político de Manzo y enfrentar el reto de gobernar un Uruapan que sigue de luto.

 [El País: Grecia Quiroz: “Voy a seguir los pasos de Carlos Manzo, les voy a dejar un Uruapan, un Michoacán y un México que él hubiese querido”](#)

Uruapan en duelo: la caída de Carlos Manzo

Durante el **Festival de las Velas**, en el corazón de **Uruapan, Michoacán**, el alcalde **Carlos Manzo** fue **asesinado a tiros** ante decenas de ciudadanos, apenas unos días después de exigir públicamente al gobierno federal una respuesta más firme frente al **crimen organizado**. Conocido por su estilo directo y por liderar el **Movimiento del Sombrero**, Manzo había convertido su gestión en un símbolo de resistencia cívica frente al poder de los carteles en la región. Su muerte, descrita por *The New York Times* como la de “**una figura incómoda para la estrategia de seguridad nacional**”, conmocionó a todo el país.

El atentado dejó al descubierto la **fragilidad del Estado en zonas dominadas por el narcotráfico**, así como la falta de coordinación entre autoridades locales y federales. En Michoacán, su asesinato reavivó el debate sobre la **protección de funcionarios municipales** que denuncian la violencia y desafían intereses criminales. La tragedia de Manzo no solo simboliza el costo de gobernar en

territorio hostil, sino también el **fracaso de una política de seguridad** que sigue dejando a los municipios más vulnerables a su suerte.

🔗 [NY Times: Los asesinatos en México son un ‘golpe de realidad’: los carteles no están derrotados](#)

⚠️ Acoso a Sheinbaum expone fallas en seguridad y violencia de género

El reciente **episodio de acoso a Claudia Sheinbaum** en el Centro Histórico de la Ciudad de México encendió las alarmas sobre dos frentes: la **falta de seguridad presidencial** y la persistente **violencia contra las mujeres** en el espacio público. Durante una caminata, un hombre logró acercarse a la mandataria, **tocarla y tratar de besarla**, ante decenas de testigos y cámaras, antes de ser detenido por su equipo de resguardo. El hecho evidenció las **deficiencias en los protocolos de protección** incluso al más alto nivel del poder, generando cuestionamientos sobre el control y la previsión de su equipo de seguridad.

Más allá del impacto mediático, el caso toca una fibra sensible: si **la presidenta de México** puede ser agredida en plena vía pública, ¿qué queda para millones de mujeres que enfrentan acoso todos los días? Con más del **45 % de las mexicanas reportando hostigamiento callejero**, Sheinbaum anunció que **presentará una denuncia formal**, enviando un mensaje directo contra la impunidad y buscando convertir su experiencia en un punto de inflexión para la protección y el respeto hacia las mujeres en el país.

🔗 [El País: El episodio de acoso a Claudia Sheinbaum pone el foco en la falta de seguridad presidencial y la violencia hacia las mujeres](#)

💰 Recorte histórico al sector de justicia y organismos autónomos

El **Presupuesto 2026** propone un recorte de **17 mil 788 millones de pesos** al **Poder Judicial, INE, FGR y CNDH**, con el argumento de redirigir recursos hacia programas sociales y sectores prioritarios como educación y cultura. El **Poder Judicial** sería el más afectado, con una reducción de más de **15 mil millones**, lo que ha encendido alertas sobre el posible debilitamiento de la **autonomía de los órganos constitucionales** y el equilibrio de poderes. Críticos advierten que este ajuste podría traducirse en **menor capacidad operativa y mayor vulnerabilidad institucional** frente al Ejecutivo.

🔗 [Milenio: Va recorte de 17 mil 788 mdp al Poder Judicial, INE, FGR y CNDH en Presupuesto 2026](#)

💻 Fallas y opacidad en el SAT bajo la 4T

El **Servicio de Administración Tributaria (SAT)** enfrenta críticas por **fallas de seguridad en su plataforma SAT ID** y por **contratos opacos** que han beneficiado a empresas cercanas al gobierno. La investigación revela que millones de datos de contribuyentes pudieron quedar expuestos, mientras los mecanismos de transparencia se debilitan. Este caso refleja uno de los **rasgos más preocupantes de la administración actual**: la mezcla entre **ineficiencia tecnológica y discrecionalidad en el gasto público**.

🔗 [Proceso: SAT Fallas en el SAT y contratos opacos, rasgos de la 4T](#)

El elefante oculto de la 4T: Megafarmacia

La llamada **Megafarmacia del Bienestar** en **Huehuetoca, Estado de México**, resultó ser más **almacén que solución sanitaria**: su propio plan original nunca contempló la distribución directa de medicamentos. A casi un año de su inauguración, el colosal recinto opera con apenas una **fracción mínima de su capacidad**, pues solo ha surtido alrededor de **mil recetas en todo el país**, lo que equivale a unas seis diarias. Lo que fue presentado como un emblema de eficiencia del gobierno federal terminó convertido en **un bodegón vacío** que simboliza las fallas logísticas y de planeación del sistema de salud.

 [El Universal: Megafarmacia, un bodega vacío; plan nunca incluyó distribución](#)

Gilberto Bátiz asume el mando del Tribunal Electoral

El magistrado **Gilberto Bátiz García** asumió la **presidencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación** para el periodo 2025-2027, con la promesa de impulsar una justicia más **cercana, colegiada y con rostro humano**. En su primer mensaje, delineó cinco ejes de trabajo centrados en la **estabilidad institucional, la gobernabilidad democrática** y el fortalecimiento de la confianza ciudadana. “**Un tribunal dividido no sirve a México**”, advirtió Bátiz, al subrayar que su meta será **unificar criterios y resolver conflictos**, no generarlos, en un contexto político marcado por tensiones electorales y desconfianza hacia las instituciones.

 [El Universal: Gilberto Bátiz asume presidencia del Tribunal Electoral; presenta los ejes de su mandato](#)

¿Libre al fin, Javier Duarte?

El **12 de noviembre** se definirá si el exgobernador de Veracruz, **Javier Duarte de Ochoa**, obtiene la **libertad anticipada** tras cumplir casi toda su condena de **nueve años por lavado de dinero y asociación delictuosa**. La jueza encargada revisará si el priista cumple los requisitos legales, mientras crecen las críticas sobre la posibilidad de que uno de los símbolos de la **corrupción del sexenio peñista** recupere su libertad. La decisión podría convertirse en un nuevo termómetro del **sistema judicial mexicano** y su trato a los políticos con historial de desvíos millonarios.

 [Reforma: Definirán libertad de J. Duarte el 12 de noviembre](#)

Opinión exprés

• Luis Carlos Ugalde – Miedo y protesta

La escalada de violencia política —112 asesinatos de actores públicos en el primer semestre del 2025— revela que el miedo ya no solo intimida a las víctimas, sino que **paraliza la protesta social y fragmenta la acción colectiva**. En un país donde la ciudadanía reprende al gobierno por inseguridad, la ausencia de movilización sistemática apunta a que más que rechazo hay resignación.

 [Reforma: Miedo y protesta](#)

- **Denise Maerker – Otra vez Michoacán**

Michoacán vuelve a dar el aviso: la muerte de un alcalde como Carlos Manzo retrata el fracaso persistente del Estado en restaurar la paz y el tejido social. La pregunta ya no es solo si el gobierno tiene la capacidad — es si tiene la voluntad. Y la respuesta es más silenciosa de lo que quisiéramos.

 [Milenio: Otra vez Michoacán](#)

- **Salvador García Soto – Caso Ricardo Salinas Pliego: ¿el nuevo desafuero?**

En un espejo de 2005, el empresario Salinas Pliego parece enfrentar no solo litigios fiscales, sino una estrategia política para frenar su despegue. Lo que se presenta como asunto técnico cobra tinte institucional cuando se combina con el silencio del poder y el ruido mediático.

 [El Universal: Caso Salinas Pliego: ¿el nuevo desafuero?](#)

- **Alberto Aguirre - México Digital**

La nueva regulación de tarifas para el espectro radioeléctrico y la creación de la Comisión de Regulación de Telecomunicaciones (CRT) revelan que la transformación digital no es solo avance técnico, sino campo de batalla para la distribución del poder económico. Por más descuentos prometidos, el escepticismo está justificado.

 [El Economista: México Digital](#)